1
3

Константин Карлович Сент-Илер (1876-1941) и его биологическая станция на Белом море (1911-1940).
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В истории биологических станций Европейского севера есть страницы совершенно неизвестные мировой общественности. Так, до самого недавнего времени оставалась  в тени фигура Константина Карловича Сент-Илера (1876-1941) - русского зоолога, гистолога и гидробиолога, выпускника С.-Петербургского университета (1891), профессора Юрьевского (1903-1918) и Воронежского (1918-1941) университетов, который создал первую морскую биологическую станцию в России, имевшую своей основной целью обучение и стажировку студентов.

Сент-Илер неоднократно работал на зарубежных морских биологических станциях в Роскове, Виллафранке и Неаполе, а также на Соловецкой биостанции. Постоянно общаясь как преподаватель со студентами, он пришел к твердому убеждению, что «Естествоиспытатель не может считать свое образование законченным, если он не знаком с жизнью моря». В 1908 г., будучи профессором зоологии Юрьевского университета, он впервые организовал студенческую практику на Белом море, в селе Ковда. В дальнейшем в этом месте ученым была создана временная биологическая станция. Назначение которой было сформулировано следующим образом: «Желательно было бы устроить станцию так сказать учебную, главная задача которой была бы педагогическая. Сюда могли бы приезжать учащиеся для ознакомления с морской фауной…, а также для прохождения практических курсов по зоологии на живом материале».

С 1911 г. поездки в Ковду стали ежегодными (за немногими исключениями) вплоть до 1940 г., сначала со студентами Юрьевского, а потом – Воронежского университетов. Однако только в 1937 году станция получила наконец статус биологической станции Воронежского университета. К сожалению, основные материалы тридцатилетних экспедиционных работ Сент-Илера в Ковде – рукопись около 100 печатных листов с картами, схемами и таблицами, как и личный архив Сент-Илера, погибли в Воронеже во время войны. Сохранившиеся публикации Сент-Илера (около 20, в основном за период до 1917 г.) и архивные материалы, собранные авторами, позволяют судить о масштабе и значении его беломорских работ и о личности этого замечательного ученого и педагога. Помимо педагогических задач наличие станции позволило Сент-Илеру осуществить широкое гидробиологическое исследование района Ковды. Динамический аспект в описании как отдельных объектов, так и целых экосистем был чрезвычайно важен для ученого. Основой научного творчества Сент-Илера был интерес к взаимодействиям живой и неживой материи от уровня клеток и тканей до биоценозов, проводимый всегда на хорошей фаунистической основе. Благодаря самоотверженному труду К. К. Сент-Илера Ковденский залив Белого моря сегодня – один из наиболее изученных в биологическом отношении. 
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There are some practically unknown pages in the history of biological stations in Northern Europe. For instance, the figure of Konstantin Karlovitch Sant-Hilaire (1876-1941) – Russian zoologist, hystologist and hydrobiologist, graduate of St.Petersburg Imperial University (1891), Prof. of Juriew [Dorpat] (1903-1918) and Voronezh (1918-1941) universities – which up to a very recent time was in the shadow. However, he was not only a well-known biologist, but also the founder of the first marine biological station in Russia, which mainly was used for student’s practice and training. Sant-Hilaire worked at different marine biological stations quite a number of times: in Rostock, Villafranca, and Naples as well as at the Solovetskaya station (the White Sea). Always working with the students as a teacher he got impression that ”Naturalist could not consider his education complete if he did not see marine life». In 1908, Prof. Sant-Hilaire established the first student’s practice at the White Sea, Kovda village. Then in this place he organized a temporary biological station. The main task of the station was formulated as following: «It would be nice to organize this station as a teaching one, with mainly pedagogical goal. Here students could make an acquaintance with marine fauna as well as get practical courses in zoology using live material».Visits to Kovda from 1911 became annual (with some breaks) till 1940. At first with Juriew University students and then with students of Voronezh University. The station got status of the official biological station of  Voronezh University only in 1937. Unfortunately, main materials of these 30-years of field work – manuscript about 2000 pages long with maps, schemes and tables, as well as the personal archive of Prof. Sant-Hilaire was lost in Voronezh city during the Second World War. Some Sant-Hilaire’s publications (about 20, mainly published before 1917) and archival materials, collected by the authors, allow to appreciate his White Sea’s investigations and himself as a scientist and a teacher. Besides of teaching aims the station allowed the professor to fulfill wide hydrobiological study of the Kovda region. Dynamical aspect in life of particular zoological objects or whole ecological systems was very important for the scientist. Scientific work of Sant-Hilaire was always based on the interest to relationships between elements of live nature from the level of cells and tissues up to biocenoses (in this case with significant faunistic studies). 

